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香港文匯報訊（記者 殷翔）由青年發展
委員會及民政事務局資助、廣東省政府港澳
辦合辦、本港26間非牟利機構及院校聯合
主辦的2018年「粵港澳大灣區香港青年實
習計劃」昨日於培正小學舉行啟動儀式，
約200名參加計劃的大學生出席儀式。民
政事務局局長劉江華致辭時，冀望學生們
如本屆實習計劃主題「突破界限、闖新機
遇」，把握大灣區大舞台機遇。廣東省政府
港澳辦副主任葉維園透露，為響應大灣區建
設，廣東省將出台多項便利港澳居民的新措
施，冀望港生們珍惜機會，以個人所長、灣
區所需，繪製人生藍圖。

「灣區港青實習計劃」啟航
計劃召集人梁毓偉致辭時表示，這次在
廣東省港澳辦大力襄助下，安排逾800港
青到大灣區七個城市實習4周至6周，包
括廣州、深圳、東莞、佛山、中山、惠州
和珠海，為港青尋夢、追夢提供有利環
境。由於內地移動支付十分發達，這次活
動與內地大型銀行和電訊公司溝通協調，
為每名實習港生在香港辦理內地銀行卡和
電話卡，讓學生能體驗內地移動支付的便
利生活，幫助港生更好融入內地生活。
劉江華致辭時表示，這個計劃已是第四
年，每年出席開幕式都很高興。大家都很

聰明，利用暑假回內地實習。今年的實習
計劃很特別，因為三個字的主題「大灣
區」，本港有700萬人口，大灣區則有
7,000萬人口，將是大家的大舞台、新天
地和新機遇。每次和實習回來的學生交
流，他們都表示很有裨益。

劉江華：大舞台新天地
劉江華又說，民政事務局將推行港生實

習計劃2.0，包括游說廣東和央企給港生
更多機會，如果實習表現好，港生又有留
下意願，那就聘請港生為正式職員。
局方正籌建電子平台，讓港生能快捷了

解在內地生活、創業的相關資訊，還與內
地各持份者協商，致力為港生提供更多更
好的創業空間。希望大家把握回內地實習
的機會，努力提高自己，發揮所長。
葉維園致辭時說，廣東熱烈歡迎各位同

學來實習。粵港澳大灣區建設很快實施，
這是千載難逢的機會，各位同學都是大灣
區人，趁此機會可以好好了解大灣區的發
展。希望同學們能以開放的心態、虛心的
態度，將書本中學來的知識應用實踐。大
灣區七個城市的政府部門，花費了大量心
血籌劃這次活動，尋找大量工作崗位，力
求讓所有學生能發揮所長，希望同學們珍
惜這次機會。

同學充滿期待 學普通話備戰
出席開幕式的同學們大都沒有在內地生

活的經驗，對即將開始的實習活動充滿期
待。一些同學已經在商議晚上去吃聞名的
內地街邊燒烤檔。又分享玩內地遊戲時，
發現內地生打的是拼音不是英文，常擔心
看不懂，被罵了都不知道，決心趁此機會
好好學習普通話。
學會計的陸同學說，這次獲分配去珠海

做銷售部門工作，覺得有助自己增長相關
工作經驗，對自己很有幫助。他表示曾去
內地旅行一兩次，感覺內地真的發展很

快，他認為能籌辦這樣的港青實習計劃很
好，有助兩地文化交流，民眾相互了解。
殷同學讀室內設計，獲分配為深圳一位

著名室內設計師做助理，她表示很滿意這
次實習安排，盼望能學到書本上學不到的
真本領。她又說室內設計這一行，內地
市場大得多，如果找到合適機會，
她很希望能回內地做設計師。她
小時候隨家人來港定居，對內
地一直保有鄉情，也比一般同
學更了解內地。每次和家人回
內地，最大感覺都是：「發展很
快，變化很大。」

港生赴灣區實習 嘗移動支付便利

特首峰會感言：聆聽教界意見實現「專業領航」

香港文匯報訊（記者姜嘉軒）近日
有消息指，特區政府正研究全面落實中
小學教師學位化，教育界多年訴求有望
實現。教育局局長楊潤雄昨日於「行政
長官優質教育高峰會」後表示，會上互
動環節亦有提及學位化等多項教育議
題，強調這一直以來是局方目標，要談
的只是在時間上何時能夠做到。有與會
教育界人士期望，局方應盡快訂立教師
全面學位化時間表與路線圖，讓學界能
有所適從。
昨日高峰會設有台下互動環節，共抽

出15名參與的教育工作者，向特首林鄭
月娥、楊潤雄及台上嘉賓提問。楊潤雄
會後指，期望透過互動展現新一屆政府
的施政新風，並於各教育檢討範疇中做
得更好，更加聽到專業人士的意見。

楊潤雄：學位化是局方目標
互動環節閉門進行，楊潤雄形容討

論範圍廣泛，包括提及教師學位化、增
加班師比，亦有提及合約老師、職前或
在職教師培訓如何做得更好，以至課程
及評核如何改動、令學生更能適應將來
環境、學生出路等問題。
針對中小學教師全面學位化方面，

楊潤雄回應指，過去文件已明言，那一
直是香港教育的長遠目標，而目前為止
一直談論的，只是在時間上何時能夠做
到。
出席會議的教評會主席何漢權表

示，教師全面
學位化消息早
前經傳媒流
出，難免令教
師心情「上上
落落」，認為
局方必須就事
件「有個說
法」，包括盡快公佈學位化時間表及路
線圖，正視前線教育訴求。

何漢權盼清晰交代步驟
不過他亦表示，9月新學年將至，全

面學位化未必能於短時間內實行，「若
把現有文憑教師轉為學位老師，工作編
配一定會有改變，但學校一般已安排好
教師新學年工作。」
此外，全面學位化後教師專業發展

階梯亦要作配合，「目前而言約3個G.
M.（學位教師）就有1個S.G.M（高級
學位教師），全學位化後這類升遷比例
亦可能要再作考量。」他強調「學位
化」議題很重要，但當中仍有不少問題
牽涉其中，認為局方應更清晰交代各個
步驟，一步步達至目標。
對於今次高峰會，何漢權形容予人

整體感覺良好，惟主要邀請教育界代表
或教師參與，予人較「高端」印象，期
望政府日後可考慮進一步邀請家長及學
生參與，讓不同持份者有更深入互動，
更「落地」聆聽各界意見。

香港文匯報訊（記者 高鈺）在昨日
「行政長官優質教育高峰會」上，林鄭月
娥亦提到她對教育的三大宗旨及期盼，包
括教育是最值得為未來所作的投資、師生
校長家長有穩定關懷的教與學環境，以及
香港教育的目標，是培養青年人成為有國
家觀念、香港情懷、世界視野，對社會有
承擔的新一代。
林鄭月娥表示，希望透過大家社會共同

努力，能培養香港的下一代成為具國家觀
念、香港情懷、世界視野、有質素、對社
會有承擔的青年人，而唯有有這樣的新一
代，香港才能夠繼續發展下去。她強調，
人是香港向前發展的最重要元素，而教育
就是培育人的關鍵，所以教育方面的開支
是特區政府最值得為未來作的投資。

她又憶述，早在自己作為候任行政長官之時，
已率先處理教育相關事務，當時聽到教育界有不
少焦慮，需要一個穩定的教學環境，所以50億
元「教育新資源」亦有盡快商討投放至由幼教到
大學的各個教育範疇，教育政策希望達到一個重
要目標，為學生、教師、家長、校長創造穩定、
關懷、具啟發性和富滿足感的教與學環境。
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首屆「行政長官優質教育高峰會」
昨日於政府總部會議廳舉行，主

題為「教師專業發展：共建團隊力臻卓
越」，內容包括主題演講、專題討論，
以及行政長官與參加者互動環節。
高峰會約有500名嘉賓出席，包括幼
稚園、小學及中學教師和校長，以及辦
學團體、學校議會、大學學者、家長團
體等不同持份者。
林鄭月娥會上致辭時表示，高峰會是
其去年競選期間提出措施之一，目的是
要直接聆聽教育界的意見，以便改善教
育政策和措施，「我雖然在政府工作長
達38年，但並沒有直接做過教育工作，
即是沒有擔任過教育署或現時教育局任
何職級的官員。」
她形容自己是個教育「門外漢」，但

同時是個勤力的學生，願意不斷學習，
早在競選期間已見過不同教育界人士，
強調是次高峰會為年度會議，期望明年
再有機會探討香港教育問題。

TSA非「留尾巴」盼息爭
其後她進一步交代有關八大教育範疇
研究進展，其中評核制度已基本完成，
「我們推出了小三TSA（全港性系統評
估）的新做法，相信大致上得到大家的
認同。」她表示了解有個別意見認為目
前安排是「留了一條尾巴」，但強調任
何事情難以有全面一致的意見。
她認為，廣泛共識有助向前邁進，
「因為今日最擔心的是香港停滯不前，
只是在不斷爭拗」。
至於就教師專業發展研究範疇，有媒

體早前披露了專責小組討論內容，稱政
府正考慮全面落實中小學教師學位化。
林鄭月娥指，該小組至今已開六次會

議，當中一些內容對外洩露了，「但這
一定不關主席事，亦不關我們的事，我
也不深究了。」目前的最新進展，是本
月內會開展相當廣泛的諮詢，小組在完
成研討後會向政府提出建議。

中史修訂獲教界歡迎
她續說，政府做教育措施均有一些指

導性原則，其中一點是「對老師好一
點」，即重視、尊敬和珍愛老師。
此外，現屆政府重視「專業領航直接

聆聽」，形容最近中史科課程大綱修訂
是一個相對令人滿意的例子，獲教育界
表示歡迎。
另一項原則為「簡政放權 全面減
壓」，林鄭月娥認為，教育制度存在層
層壓力，她舉例指，過往常聽見有關優
質教育基金的投訴，「基金當年由首任
行政長官提出，當時投放了50億元，大
家都擔心很快便會用完……但我在競選
期間查看，發現基金已經坐擁 80 億
元。」她強調，基金原意是利用撥款推
進香港優質教育，不是要它生息儲錢，
因此已建議從中撥出30億元，用一個非
常簡易的程序，讓包括特殊學校在內各
級學校都能申請，教育局亦設特快專隊
進行處理，「解決以往很多教師告訴
我，寫申請書寫到『牙血也出』的問
題。」
林鄭月娥重申，特區政府希望更多直

接聆聽以體現新風，教育局官員會繼續
走訪學校聽取意見，亦鼓勵各界多主動
向局方反映意見，分享看法。
就教師專業發展小組諮詢事宜，政府

發言人補充，小組將於6月稍後時間開
始就方向性建議進行2個月諮詢，目標
是2019年初提交報告。

香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）為直接聆聽教育界意見，實現「專

業領航」目標，特首林鄭月娥昨日兌現競選承諾，舉辦首屆「行政

長官優質教育高峰會」。她在致辭時自認是個教育「門外漢」，因

此願意不斷學習，強調特區政府辦教育本着「專業領航」、「重視

教師」、「簡政放權」等多項原則，也希望能「對老師好一點」。

她提到，去年施政報告提出的八大教育研究範疇，其中TSA已基本

完成並獲大致認同，另一項的教師專業發展及中小學教師學位化事

宜，專責小組將於月內諮詢，歡迎大家給予意見。

教界促落實全面學位化時間表

■■陸同學陸同學（（右三右三））

■■林鄭月娥林鄭月娥（（中中））、、楊潤雄楊潤雄（（右右））及及AndreasAndreas
SchleicherSchleicher傾談教育問題傾談教育問題。。 fbfb圖片圖片

■經濟合作及
發展組織教育
與技能總監及
秘書長教育政
策特別顧問
Andreas
Schleicher發
表以「教育為
未來—— 國
際比較的啟
示」為主題的
演講。

■■林鄭月娥林鄭月娥（（前排右三前排右三））主持行政長官優質主持行政長官優質
教育高峰會教育高峰會，，與其他嘉賓在活動上合照與其他嘉賓在活動上合照。。

■■2626間非牟利機構及院校合辦間非牟利機構及院校合辦，，青年發展委員會及民政局舉辦青年發展委員會及民政局舉辦「「粵港澳大灣區香粵港澳大灣區香
港青年實習計劃港青年實習計劃20182018 突破界限─闖新機遇突破界限─闖新機遇」」啟動禮啟動禮。。 香港文匯報記者曾慶威香港文匯報記者曾慶威 攝攝

■■殷同學殷同學
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